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本报讯 （全媒记者 鄢琦 特约
记者 隋业辉 通讯员 刘至阳 黄秋
博）近日，投资10.7亿元的枣阳市沙河流
域水环境综合治理PPP项目全面开工建
设。项目建成后，主水域黑臭水体水质
将提升到 IV类水标准，达到水清岸绿景
美的综合整治效果。

据悉，该项目由枣阳市政府授权组
织实施，引进中交二航局等社会资本共
同建设，建设期3年，运营期12年。主要

涉及水环境综合治理工程、河道治理工
程、景观提升工程、智慧水务工程、桥梁
工程、道路工程等六部分，包含20余个子
施工单元。

记者了解到，该项目建设将引入
“海绵城市”等理念，通过“渗、滞、蓄、
净、用、排”等全过程管理，采用信息化
远程数据采集等新技术，加强补水活
水，实现“小雨不积水、大雨不内涝、水
体不黑臭”等建设目标。

枣阳投入10.7亿治理沙河流域水环境

我叫吴月君，现年 57 岁，17 岁时我成为了一名
光荣的交通人。

今年是新中国成立 70 华诞，从 1949 年到 2019
年，时光犹如巨笔，绘就出这段时光里我与船闸的
四十年情结。

初到岗位
临危受命人字门清淤

我与船闸结缘的四十年，是从 1979 年开始的。
这一年我参加高考，被交通部烟台潜水学校录取。
这是原交通部在烟台建立的一所中等专业学校，是
为全国交通行业培养专门人才的学校。

两年后，学成毕业的我被分配到了葛洲坝船闸
管理处潜水班。

潜水班是维修车间的一个班组，共有 5 名同
志。由于家都在外地，所以就一起住在一间 45 平
米的“蜗居”里。要出门，只能到 2 里多外的 8 路车
站乘车；要洗澡，只能到 2 里多外的长航宜昌船厂
解决；要喝水，只能用暖水瓶去院子里的锅炉房里
提回来，生活条件非常艰苦。

生活虽艰苦，但大家的干事热情很足。
还记得那是 1983 年 2 月 8 日下午三时，二号船

闸右下人字门蘑菇头发生抱瓦故障。蘑菇头是支
撑船闸人字门的底枢，600 吨重的人字门全靠它支
撑。抱瓦故障就是蘑菇头与底枢“卡死”，人字门
不能转动。情况紧急，需要立即清通人字门底枢的
润滑油路，把蘑菇头抱瓦的那扇门顶起来。

在完成潜水探摸施工后，二号船闸抽干了闸
室。潜水班临危受命，在没有吊笼到闸室底部的
情况下，通过闸室墙上的固定悬梯和人字门通过
近 40 米的直爬梯爬到闸底。我们和机关人员一
道，负责人字门格的清淤工作。

人字门是“龙骨”框架结构，每次闸室泄水，泥
沙都沉淀在门格内。大量淤泥增加了人字门的重
量，也增加了底枢蘑菇头的承载力，给清淤工作带
来很大阻碍。门格只有一米二左右高，我们每人只
能蹲着或者跪着用铁锨把淤泥从门格挖出去。一
年后，罗其华工程师主持设计制作了“葛洲坝船闸
近坎自压冲淤装置”在二号闸安装使用，才彻底解
决了人字门格淤泥问题。

六年三岗
见证闸运大发展

1989 年，因为每年潜水的工作量太少，潜水班
解散，我被调到了变电所，负责全处包括船闸的输变电值班工作。
当时的变电系统，采用的是敞开式手动操作系统，后来经过技术改
造才用上了封闭式电动操作系统。

技术的进步，大大减轻了人力配置的压力。1990年 5月，葛洲坝
一号船闸开始通航，三座船闸同时运行。三座船闸由三个船闸管理
处负责，共有 300 多人。2004 年，三个船闸处合并，人员减少了三分
之一。2011年，三个船闸的集控系统进行改造，三闸联动集中控制，
人员减少到不到 100人。

但船闸的通过量并没有因人员的减少受到影响，反而迅猛增
长。通航初期 1982 年三座船闸的通过量 347 万吨，1994 年达到了
1045 万吨，2011 年首次突破亿吨大关，2013 年起葛洲坝三座船闸年
通过量连续 6 次超过亿吨。2018 年这一数值达到了 1.49 亿吨，激发
出巨大的经济效益和社会效益。

1990 年 11 月 7 日，由于我在基层单位锻炼出了新闻稿件撰写能
力，被调到船闸局宣传部工作。还记得在 1995 年 1 月 24 日那天，牛
书平书记带领全局中层干部到三峡工地考察，我扛着摄像机，跟随
他去了三峡工地。刚到工地，我便被眼前景象所震撼：工地建设日
新月异，根本找不到三峡工程原址“中堡岛”的痕迹了！

在此后的几年里，我每年都要去几次三峡工地，在外围拍摄一
些工程建设的照片。三峡工程的点滴变化，被一一记录在我的相机
里，更印刻在我的心田中。

国兴人旺
我随时代共进步

2000 年 4 月起，三峡局在辖区 59 公里水域内大力开展“文明样
板航道”创建活动。7 月底，我从局工会调到党办负责新闻宣传、理
论学习、文明样板航道创建等工作。

我花了很大的精力在“文明样板航道”创建工作中，通过扎扎实
实的创建，三峡局在文明服务、依法管理、维护水域安全、保障航道
畅通等方面都取得了明显成效，树立了交通行业的文明窗口形象。
2001年 9月 25日，三峡局创建“文明样板航道”工作通过了长航局的
检查验收，长航局党委、行政授予三峡河段“文明样板航道”称号。
2003 年底，我局辖区被交通部授予长江上第一个“文明样板航道”，
我个人也平生第一次获得省部级的荣誉，被交通部授予了“文明样
板航道创建工作先进个人”称号。

2004年 2月，三峡局进行了建局以来的第二次人事制度改革，实
行全员公开竞争上岗，我报名了参加工会负责人竞岗，仅用了 20 天
的时间就通过了测评、竞争、上岗。7月 29日，三峡局第二次会员代
表大会召开，56 名会员代表差额选举工会委员，我以全票当选。在
工会委员会中选举工会负责人，我再次全票当选。这一天，正好是
我的生日，这是我最好的生日礼物。

四十年来，我享受了国家恢复高考的红利，经历了葛洲坝船闸
的变迁，目睹了三峡工程的兴建，见证了三峡通航的发展壮大。我
是幸运的，因为赶上了改革开放的时代列车；我是幸福的，因为在这
个列车上我是一个交通人。我这四十年，是砥砺前行的四十年，是
与祖国共发展的四十年！

（作者系葛洲坝船闸管理处党支部书记）
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爱国情耀长江

9月 6日，2019“一带一路”陆海联
动（青 岛）高峰论坛（简 称“ 高 峰 论
坛”）在青岛世界博览城国际会议中
心开幕。本次论坛由青岛市人民政
府和山东省港口集团有限公司联合
主办，以“一带一路”陆海联动为主
题，邀请了约 500 位来自全球各地的
业内代表，共享在“一带一路”倡议下
港口发展的智慧与经验，“一带一路”
陆海联动发展联盟也在当天成立。

此外，高峰论坛还发布了 2019 东
亚海上贸易互通指数，成功举办了
2019 INAP青岛会议。

推动“一带一路”
陆海联动空间广阔

在高峰论坛上，嘉宾们充分交
流，大家普遍认为，“一带一路”倡议
历经 5 年多深耕厚植，为世界经济增
长开辟了新空间，为国际贸易和投资
搭建了新平台，已成为共同的机遇之
路、繁荣之路。

全球物流学会首席执行官齐瑞
安·瑞恩称，2013 年中国推出“一带一
路”倡议，它是一个“蓝色”路线图，顺
应了世界发展潮流和人类发展倡议。
他认为，“一带一路”倡议是一个重要
平台，可以进一步推动对海洋的利用
和全球港口发展。

“‘一带一路’倡议是一个非常宏
大的计划，是一项真正的全球倡议。”
马士基集团高级副总裁、马士基亚太
区总裁范楚言表示，已有超过 120 个
国家参与到“一带一路”倡议中，“一带
一路”运输走廊将以减少运输时间和
促进贸易量一体化增长两个方式帮助
提高参与国的经济增长和效率。即使
不参加“一带一路”的国家，也将受益
于“一带一路”倡议中建设的公路、铁
路和港口走廊。

山东省港口集团党委书记、董事
长霍高原表示，“一带一路”包涵着陆
与海的有机联系、内在统一，彰显着
大陆文明与海洋文明的各美其美、美

美与共。审视当下，陆海统筹、联动
发展已经在“一带一路”沿线各国形
成高度共识和战略合力。放眼未来，
推动“一带一路”陆海联动发展空间
广阔、前景光明。

中国远洋海运集团有限公司副总
经理张为认为，在“一带一路”建设发
展中，要深刻认识到港航合作对行业
发展，思路建设与全球贸易的重要
性。张为以中远海运集团开通的中
欧陆海快线为例，给记者算了笔账。
以希腊比雷埃夫斯港为枢纽，通过港
航联通产业链的合作，打造远东通往
欧洲的第三条贸易大通道，兼顾了时
效性和经济性，不仅比传统海运路径
减少交货期 11天，还实现了成本的大
幅缩减，获得客户青睐，业务增长迅
速。2018 年，中欧陆海快线完成货运
量同比增长 27%，客户数量增长到
635 家，覆盖面扩大到 9 个国家，7100
万人口。

聚合陆海资源
扩大合作“朋友圈”

8月 6日，山东省港口集团在青岛
正式挂牌成立，标志着山东沿海港口
迈入一体化发展新时期。在此次论坛
中，刚刚“满月”的山东省港口集团紧
抓山东自贸试验区获批机遇，聚合陆
海资源扩大“朋友圈”，做起“联”文章。

高峰论坛上，山东省港口集团有
限公司与中国远洋海运集团有限公
司、中国交通建设集团有限公司、上
海国际港务（集团）股份有限公司、中
国铁路济南局集团有限公司分别签
署了 4 项战略合作协议，山东港口集
团青岛港、日照港、烟台港、渤海湾港
分别与合作伙伴签署了 8项战略合作
协议，加大力度促进相关工作尽快落
实、尽早投产。

此外，为充分发挥港口资源优势
和区位优势，积极响应和大力推动国
家战略落地，论坛上山东省港口集团
同步发起设立了陆海联动发展基金。

“这是顺应习近平总书记“坚持
陆海统筹，加快建设海洋强国”重要
指示的战略实践和充分发挥海洋优
势、加快海洋强省建设的有力举措。”
山东港口集团相关负责人表示，陆海
联动发展基金远期目标 1000 亿元，首
期规模 100 亿元，已得到 16 家战略合
作方的积极响应，后期还将积极争取
省级、市级政府引导基金的支持。

基金未来将重点投向和支持内
陆港布局建设、丝绸之路经济带沿
线地区战略新兴产业等六个领域，
计划设立陆港物流发展子基金、海
洋科技发展子基金、高端港航产业
子基金、智慧港口发展子基金、一带
一路港航子基金、邮轮经济发展子
基金等若干子基金，通过各战略合
作方的合力和赋能，支持山东国际
航运中心建设，并通过不断撬动社
会资本形成千亿级基金群，在“海洋
强 国 ”、“ 海 洋 强 省 ”以 及“ 一 带 一
路”新亚欧大陆桥经济走廊建设中
发挥重大作用，共建综合物流服务
大通道，助力实现开放层次更高、营
商环境更优、辐射作用更强的“东西
双向互济、陆海内外联动”发展新格
局。

同时，高峰论坛上还成立了“一
带一路”陆海联动发展联盟，山东省
港口集团有限公司为联盟秘书处常
设单位。该联盟定位为“由港口、铁
路、航运、物流、产业、政府等单位和
企业自愿联合成立的非盈利性联盟
组织”。联盟首批会员有 40 家单位，
涵盖了港口、铁路、航运、物流、产业、
政府等“一带一路”国际合作平台的
主要代表，具有广泛的代表性和影响
力。

以“平等互利、优势互补、信息共
享、资源协同”为基本原则，“一带一
路”陆海联动发展联盟各单位将携手
共建“一带一路”互联互通的新平台、
共谋“一带一路”发展共赢的新机遇，
实现“强化多点合作、多方协同，共建

‘东西双向互济、陆海内外联动’国际

经贸合作发展新格局”的目标，为“一
带一路”发展增添新动能。

东亚海上贸易互通
成果丰硕

察势者智，驭势者赢。对未来趋
势的准确判断，是行业发展的前提和
基础。为此，青岛市人民政府和山东
省港口集团邀请了新华社首席经济
分析师陆晓明，于高峰论坛会上发布
《2019 东亚海上贸易互通指数》，为港
航企业预测前景，研判走势。

“《2019 东亚海上贸易互通指数
报告》，通过 13 个国家的 156 个基础
指标，共得出 78 组动态指数结果，指
数测度算法科学，为东亚地区宽领
域、深层次合作提供抓手，为推进

‘一带一路’建设提供数据支持，为
建立港通四海、陆连八方新格局的长
效评估机制提供依据。”陆晓明介
绍。

根据《2019 东亚海上贸易互通指
数报告》，2015-2017 年东盟地区在中
国的基础设施和对外投资中的份额由
5%提高到 11%，中国对东盟地区的基
础设施投资重点是老挝、马来西亚、印
尼、泰国等，主要投入领域是铁路和电
力。重点货物方面，机电产品是东亚
地区最重要的货物贸易，也是中日韩
最重要的贸易的货物。

“预计本地区经济 2019 年增长
5.1%，明年增长 5%，中国-东盟成为
东亚海上贸易的稳定器和领头羊，在
东亚海上贸易中将发挥更加重要的
作用。”展望未来经济，陆晓明给出了
一个乐观的态度，认为本地区将保持
较高增长速度。

“共建‘一带一路’的朋友圈越
来越大，好伙伴越来越多，合作质量
越来越高，发展前景越来越好。”循着
习近平总书记指出的方向，港航业正
在携手并进，积极推动东西双向互
济，陆海内外联动，共绘“一带一路”
精致、细腻的工笔画。

东西双向互济 陆海内外联动

□ 全媒记者 杨柳

用好自贸区新机遇进一步提升航运开放水平
□ 康衢

吴月君在三峡船闸试通航现场。

本报讯 （通讯员 杨孟江）9 月 7
日，河北港口集团秦皇岛港煤三期
301 泊位和煤四期扩容 709 泊位高
压岸电系统成功为“神华 801”轮接
电，这是继 2018 年 11 月份秦皇岛港
首套岸电项目连船调试成功后，又
一成功连船的岸电项目，标志着秦
皇岛港岸电供电能力再上新台阶。

301、709 泊位高压岸电设备完
全按照国家标准建设，系统容量为
1250KVA，分别供煤三期 301 泊位和
煤四期扩容 709 泊位使用，能输出
6.6KV/60HZ 和 6KV/50HZ 两种制式电
源。

神华中海航运有限公司的“神华
801”轮为 76000吨散货船，辅机功率为
3*660KW，船舶用电为440V/60Hz，岸电

上船方式为高压6.6KV/60Hz上船。
当日 3 时 50 分，709 泊位岸电

开始给船舶接电，在完成各种负载
试验后，“神华 801”轮移泊 301 泊
位，18 时 40 分 301 泊位岸电为船舶
供电，并开始相关试验。两个泊位
岸电在连船过程中与“神华 801”轮
发电机并网及负载转移均为一次
成功，进行突加突减负载，岸电系
统运行稳定，参数指标优良，完全
满足船舶岸基供电要求。

目前，秦皇岛港 301 泊位、709
泊位、904 泊位和 905 泊位已实现
高压岸电连船成功。计划到 2020
年，秦皇岛港东港区内将建成 8 个
泊位“多电式、分立式”船舶岸电系
统。

港航携手共绘“一带一路”工笔画

航运是开放的先行官。从深圳蛇
口开始，到我国加入 WTO，再到进入
自贸区时代，航运业一直走在中国开
放的最前沿，为我国开放发挥了重要
牵引作用，也在开放大潮中实现了大
发展。

近日，国务院印发了山东、江苏、
广西、河北、云南、黑龙江 6 个新设自
由贸易试验区总体方案的通知。至
此，我国自贸区的数量已达 18 个，超
过一半的省份都是自贸区了。沿海
省份实现全覆盖，沿江（长江、珠江）
主要省份也基本实现覆盖。在自贸
区“ 由 点 到 面 ”的 新 格 局 下 ，我 国 航

运政策该如何扩大开放，是摆在面前
的重大现实考题，也是航运业高质量
发展的机遇所在。

首先，要进一步提升自贸区航运
政策开放水平。自贸区建设的本质
是制度型开放，是探寻更为合理的体
制 和 机 制 安 排 ，更 好 与 国 际 规 则 接
轨。因此，自贸区建设有利于吸引全
球航运资源在区内集聚，从而为航运
业发展带来新机遇。自上海自贸区
开设以来，我国在自贸区实施了多项
航运开放政策，包括启运港退税、船
舶 证 书“ 三 合 一 ”并 联 办 理 、国 际 船
舶登记制度创新以及国际船舶运输、
管理、代理领域扩大开放等政策。这
些 政 策 实 施 效 果 如 何 ，应 当 认 真 评

估。效果好的要继续坚持，效果不好
的要及时改进。总之是要对标国际
自贸区、自贸港水平，进一步提升航
运开放水平，为我国高水平开放当好
先行。

其次，要针对不同自贸区实施差
异化的航运政策。我国现有的 18 个
自贸区，起步有先后，侧重各不同，优
势不一样，比如，上海自贸区侧重建
设全球枢纽港、国际航运中心；海南
自贸区侧重打造中国特色自由贸易
港；山东自贸区侧重通过高质量推动
海洋经济发展、深化中日韩区域经济
合作，推动对外开放新高地建设；广
西侧重通过深化与东盟的开放合作、
推动建设国际陆海贸易新通道、探索

沿边地区开发开放等等。这也决定
了自贸区的航运政策也不能一刀切，
应当根据不同自贸区的定位、优势和
需要，打造更有针对性的、差异化的
航运政策体系，以更好满足我国自贸
区发展需要。

再次，要及时将自贸区航运政策向
全国推广复制。自贸区是我国新一轮
高水平开放压力测试的“试验田”，其
重要使命就是要形成在全国可复制可
推广的经验。经过多年实践，在自贸区
已经被证明可行的航运开放政策，要及
时向全国更大区域、更广范围、更深层
次进行推广和复制，从而提升我国航运
政策整体开放水平，助推我国高水平对
外开放行稳致远。

本报讯 （全 媒 记 者 王 有 哲 通
讯员 钱建斌）针对近期多起渔民占
用航道进行非法捕捞养殖影响船舶
交通安全现象，为保障电煤等重点
物资运输安全高效，9月 3日，宁德海
事局与宁德市港口管理分局及地方
政府等部门开展重点物资运输航线
联合清障行动（见上图）。

据介绍，此次行动主要对下白石
锚地、白马门—大唐电厂 5 万吨进港
航道及灶屿过驳锚地违章占用航道
设置渔网具、渔船占道捕捞、占道锚
泊等行为进行清理整顿，查处纠正

影响船舶安全航行的各类碍航隐
患，同时向渔民开展法制与安全宣
传 ，督 促 其 严 禁 在 航 道 内 设 网 捕
鱼。行动期间，该局共出动执法船
艇 3 艘，清理非法占道渔网 18 张、泡
沫 100 多个，驱离碍航养殖网箱 1
处 ，有 力 保 障 了 辖 区 航 道 清 爽 畅
通。

宁德海事局指挥中心相关负责
人表示，下一步，该局将积极推动联
合清障行动常态化，定期开展联合
执法行动，整治通航秩序，以使命担
当净化通航环境、优化营商环境。

宁德海事联合多部门开展
重点物资运输航线清障行动


